
「一國兩制」保港實現8新願景
林鄭「臨別」贈肺腑之言 信只要熱愛香港便可望可及

香港文匯報訊（記者 朱朗文）政務司司長林鄭月

娥昨日「臨別贈言」，提出香港在多方面新願景，

包括發展多元經濟、培育青年人才、扶貧助弱等，

強調所有新願景都必須建基於「一國兩制」 的大前

提，中央完全有誠意讓「一國兩制」在香港成功落

實，更感觸道近年社會出現了令人擔心、痛心及灰

心的情況，但只要仍熱愛香港，新願景是可望、可

及的。
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林鄭講香港8新願景重點

整理：朱朗文

1. 鞏固優勢，堅定信心：
■香港成功落實「一國兩制」，連續22年獲
選為全球最自由經濟體，多年來在競爭力
排行榜名列前茅等。

■優勢建基於傳統價值，包括「司法獨
立」、奉行法治，政府高效廉潔，港人權
利自由受香港基本法保障，是全球最安全
的城市之一，奉行自由市場等。

■必須以最強大的信心維持、鞏固優勢。

2. 多元經濟，優質就業：
■傳統四大支柱產業仍然重要，包括金融、
物流航運、專業服務和旅遊，但每個產業
都受到衝擊、競爭。

■兩個新興產業有優勢，包括創新及科技和
創意產業，後者現時更佔GDP 5%，與旅
遊業不相伯仲。

■香港經濟增長放緩，但香港有很多優勢，
也有內地龐大市場，可以做得更好，對此
不甘心。

■新加坡在過去10年間，每年的GDP增長
6%，而香港僅每年增長3%。

3. 培育青年，廣納人才：
■培育青年、廣納人才可帶動經濟及社會發
展，對香港青年整體充滿信心。

■應為青年提供多元出路，近年特區政府重
視職業及專業教育，並在中學開展生涯規
劃工作。

■人口結構令人擔心，高速老齡化帶來勞動
力萎縮，要以開放包容態度廣納海內外人
才。

4. 平衡發展，優化城市：
■香港有非常好的公共交通及地區發展，也
能保留很多鄉郊用地及郊野公園。

■土地樽頸是很大挑戰，特區政府這5年來
一直追趕，但恐怕都舉步維艱。

■城市發展要配合市民訴求，市民也希望有
優質生活。

5. 扶貧助弱，共享成果：
■無可能要求沒有貧富差距，但令每個人都分
享到經濟發展的成果，任何政府都責無旁貸。

■現屆特區政府在扶貧方面作出突破，包括
制定貧窮線、社會福利經常性開支在4年
間推高了55%等。

■扶貧工作有大方向，包括鼓勵就業、注重
兒童福祉、支援家庭、尊重受助者自主。

6. 和諧共融，關愛互助：
■香港有數以百計非政府慈善機構，有些更
是自負盈虧，提供填補現有服務的空隙。

■商界要出力、出心做社會工作，而非只是
捐錢。

7. 「一國兩制」，勿忘初心：
■所有新願景都必須建基於「一國兩制」，
成功落實「一國兩制」也保障願景可以一
一實現。

■中央完全有誠意讓「一國兩制」在香港成
功落實。

8. 掌握機遇，昂首邁進：
■「一帶一路」是新契機，只要香港能鞏固
優勢、團結一致，就有無限商機。

林鄭月娥昨日在一個論壇演講，
談及香港新願景，指明年就是

香港回歸20周年，是時候回顧以前的
發展，並展望將來。多次被傳有意
「更上一層樓」的她，笑言演講並非
競選特首的綱領，「大家可以視之為
一位服務了公眾社會36年的官員的肺
腑之言，我也不介意大家視為這位官
員的臨別贈言。」
她之後提出了香港在8方面的新願

景，包括「鞏固優勢，堅定信心」、
「多元經濟，優質就業」、「培育青
年 廣納人才」、「平衡發展，優化
城市」、「扶貧助弱，共享成果」、
「和諧共融，關愛互助」、「『一國
兩制』，勿忘初心」及「掌握機遇，
昂首邁進」。（見表）

港必須以最強大信心維持優勢
林鄭月娥表示，香港在回歸19年

來，成功落實「一國兩制」、高度自
治，連續22年獲選為全球最自由經濟
體，多年來在競爭力排行榜名列前
茅，擁有全球最大的人民幣離岸資金
池等。這一系列的國際聲譽得來不
易，優勢是建基於傳統價值，包括
「司法獨立」、奉行法治，政府高效

廉潔，港人權利自由受香港基本法保
障，奉行自由市場等，並特別提到香
港是全球最安全的城市之一，去年的
犯罪率是1972年以來的新低，呼籲市
民不要視警隊努力為理所當然。
她認為，香港必須以最強大的信心
維持、鞏固優勢。

港優勢多 對經濟放緩不甘心
她指出，香港是成熟的經濟體，經

濟增長放緩，但自己對此不甘心，因
為香港有很多優勢，有內地龐大市
場，可以做得更好，「為何我們要甘
心於香港只可做到這種經濟增長？」
她指出，新加坡在過去10年間，每

年的本地生產總值增長6%，而香港
僅每年增長3%，希望港人不要滿足
於香港經濟前景。
身兼扶貧委員會主席的林鄭月娥，

又用上大篇幅談到社會福利政策。
她指要求香港沒有貧富差距是沒有

可能的，但令每個人都分享到經濟發
展的成果，任何政府都責無旁貸，而
現屆特區政府在扶貧方面作出一些突
破，包括制定官方貧窮線，不再迴避
問題，而社會福利經常性開支在4年
間推高了55%，由每年468億元增加

至662億元，「我感到非常驕傲，如
果有人認為我們用多了錢，我歡迎和
他進行辯論。」
她強調，所有的香港新願景都必須
建基於「一國兩制」 的大前提，事
實上成功落實「一國兩制」 ，也保
障這些願景可以一一實現，「中央完
全有誠意讓『一國兩制』在香港成功
落實，這4年多來，無論是處理政改
工作，或者是有關選舉的工作，我都
親身感受到，每一次和中央官員的討
論，他們都要求我們嚴格、全面、準
確落實基本法。」
林鄭月娥在結尾時一度哽咽，指近

年社會出現了一些情況，令人擔心、
關心甚至痛心，難保有些人會灰心，
「但相信只要我們仍然熱愛這個城
市，我剛才講的新願景是可望、可及
的。」

■林鄭月娥在《灼見名家周年論壇》
開幕禮上致辭。 梁祖彝 攝

香 港 文 匯 報 訊
（記者 朱朗文）前
財政司司長梁錦松
昨日表示，香港有
「一國兩制」的優
勢和國家支持，未
來應順着國家崛起
和創新科技的大潮
流發展，深信香港
可以更成功，現時
「萬事俱備，只欠

東風」，要看能否做到政通人和。
梁錦松昨日在一個論壇上表示，深信國家想

香港成功，而香港有「一國兩制」的優勢，如
果得以發揮，可以爭取更多機會。他強調，香
港未來要順着中國崛起和創新科技的大潮流發
展，着手研究如何協助內地企業資金全球化和
人民幣國際化。

料中國20年內成全球最大經濟體
他預期，國家在未來10年至20年，將可以成
為全球第一大經濟體，而香港是中國的一部
分，應順應發展，鞏固香港為全球金融中心，
又指中國經濟增長維持每年6%，相信不會出現
「大崩盤」或斷崖式下滑。

籲港變「三創中心」加強與深珠合作
對於香港的未來，梁錦松建議要「聚財」及

「聚才」，發展成創新、創意、創業的「三創
中心」，做好與周邊地區包括深圳、珠海的合
作，發展醫療、教育、文化、旅遊等高端服務
業，改善教育培養本地人才，也應吸引更多外
來人才來港。
他認為，現在「萬事俱備，只欠東風」，要

看香港能否做到政通人和，令土地和資源都可
以配合發展，「這要看香港的命了。」
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■梁錦松 梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）正在北京訪問
的財政司司長曾俊華昨日拜會了國務院港澳辦主
任王光亞，和中國保險監督管理委員會主席項俊
波，討論共同關注的事項，包括香港最新經濟情
況及加強兩地雙向跨境人民幣再保險合作等。
曾俊華昨日又與國家發展和改革委員會西部

開發司巡視員歐曉理會面。曾俊華表示，香港
作為中國的國際金融中心和全球離岸人民幣業
務樞紐，擁有成熟的金融市場和完善的監管制
度，可以成為「一帶一路」沿線地區基建的投
資融資中心。
他續說，金融管理局轄下新成立的基建融資

促進辦公室可以為各持份者提供一個資訊交流
和分享經驗的平台，促進區內基建發展。
陪同曾俊華訪京的還包括：財經事務及庫務局

局長陳家強和香港金融管理局總裁陳德霖。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）開發更
多土地以興建足夠的房屋單位，是現屆
特區政府政策的「重中之重」。特首梁
振英昨日與全國政協香港委員會面，諮
詢他們對明年初發表的施政報告的意見。
有政協委員在會後透露，梁振英在會上
引述數據指，目前房屋的需求量仍然很
大，特區政府需要有所作為，包括繼續
竭力覓地建屋，同時也會加強公民教育，
令年輕一代對國家有更多的認識。
出席昨日諮詢會包括全國政協常委
吳光正、劉漢銓、吳淑清、鄭家純、
胡定旭等，及全國政協委員李家誠、
紀文鳳、施榮懷、林大輝和簡松年
等。

立法會金融服務界議員、全國政協
委員張華峰在會後表示，各委員在會
上提出多項建議，包括房屋和教育
等。有委員提到今屆特區政府十分關
注房屋問題，梁振英即引用今年7月
至10月的私樓成交量數據，指目前房
屋的需求量仍然很大，特區政府需要
有所作為，「相信反對我的市民中，
有一半人是不滿意我還未能妥善房屋
問題。」

CY：續努力竭力覓地建屋
梁振英表示會繼續努力，將解決房

屋的工作定為施政的重點，竭力覓地
建屋。

有政協委員則提到，香港很多年輕
人都是在香港回歸後出生的，對國家
的認識不多，建議特區政府應加強有
關的教育環節，令他們多認識國家歷
史和發展狀況。張華峰引述梁振英回
應說，特區政府很重視青年教育，而
這將會是明年施政報告的重要課題。
有政協委員在會上指出，美國警方

執法非常嚴厲，香港警方相較之下顯
得過於斯文及克制，建議香港警方在
執法時應該更嚴厲，以維護管治權
威。據引述，梁振英並無正面回應。
與會者又指，梁振英及在場的政協

委員均沒有提到下任特首選舉的問
題。

財爺拜會王光亞項俊波

香港文匯報訊（記者 文森）「愛港
之聲」成員陳嘉偉昨日在組織召集人
高達斌及其他成員陪同下，到高等法
院修改早前入稟的司法覆核申請，由
挑戰11名非建制議員的宣誓有效性，
刪去其中6人，再加上挑戰姚松炎的宣
誓，令最新的申請減少至只挑戰6人的
有效性。高達斌稱，修改後勝算會較
大，並會考慮在是案後向其他議員提
告。

刪去6人 加入姚松炎
陳嘉偉在修改的入稟狀申請中删去

「人民力量」陳志全、工黨張超雄、民
主黨4人包括尹兆堅、鄺俊宇、黃碧雲

及林卓廷共6名議員，同時新增姚松炎
為「有利害關係的人士」，而連同原有
的梁國雄、朱凱廸、邵家臻、鄭松泰及
羅冠聰，其司法覆核申請目前共挑戰6
名議員的宣誓有效性。
針對其入稟狀建議加入姚松炎，和立

法會主席梁君彥作答辯人，陳嘉偉解
釋，姚松炎三次宣誓已違反了全國人大
常委會就香港基本法第一百零四條的解
釋，而梁君彥容許姚第三次宣誓，有需
要就此解釋。
高達斌補充，目前挑戰的6名議員行
為較為嚴重，因此他們決定先行處理，
又稱熟悉法律的人士認為這做法可以增
加勝算，並強調修改不代表被刪去的6
名議員沒有做錯，只是「先重後輕」，
又不排除在這宗案件結束後再控告該6
人。

「愛港」覆核議員宣誓 11變6為增勝算

■曾俊華
（左）在
北京與王
光 亞 會
面。

■「愛港之聲」成員到高等法院修改早前入稟的司法覆核申請。

特首晤港政協聽施政意見特首晤港政協聽施政意見
■■梁振英梁振英((中中))昨午在政府總部會見港區昨午在政府總部會見港區
全國政協委員全國政協委員，，諮詢他們對施政報諮詢他們對施政報
告及財政預算案的意見告及財政預算案的意見。。


